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一 座 地 处 东 北 内 陆 的 老 工 业 城
市，如何在转型发展中找到新坐标？
齐齐哈尔，这座拥有丰厚工业、农业
基 础 的 城 市 ， 在 农 业 中 找 寻 绿 色 基
因，在工业中增添创新底色，在营商
环境中持续构建“亲清关系”，加速填
写自己的“振兴答卷”。

在农业发展中找寻绿色基因
齐齐哈尔位于黑龙江省西部，嫩

江水在境内蜿蜒流过，不仅带给了这
片土地壮美风光，更让这里拥有得天
独厚的自然资源。

“嫩江水，黑土地，这是自然给予
的财富，如果不让这片优势资源产出
绿 色 硕 果 ， 甚 至 一 味 索 取 ， 透 支 资
源，可就辜负了自然的馈赠。”齐齐哈
尔市委产业办主任庄树义说。

怎样可持续用好优势资源？齐齐
哈尔以“粮头食尾”“农头工尾”为抓
手做起了农业大文章。

“地处北纬 47°黄金农牧业带，玉
米、马铃薯等产量居全国前列，通过引
进优势产业，吸引农业集聚，才能更快
引领绿色农业发展。”庄树义说。

去年底，黑龙江省最大的玉米深
加工项目——齐齐哈尔龙江阜丰生物
科技有限公司正式投产，项目年加工
玉米 300 万吨，年实现产值 130 亿元，
几乎可以对齐齐哈尔所有玉米产量实
现转化。

近年来，齐齐哈尔不断推进农业

供给侧结构性改革，一大批粮食加工
龙头企业集聚“鹤城”，玉米产业布局
基本完成。齐齐哈尔还不断推进畜牧
业升级，种猪繁育和生猪屠宰产业初
步形成业态集聚。飞鹤乳业已经在 8
个县区布局，现代化无污染的绿色牧
场，不断为农业发展增添绿色基因。

在工业发展中增添创新底色
齐齐哈尔拥有中国一重、中车齐

车集团等多家装备制造龙头企业，工
业基础雄厚。与此同时，国有企业比
重大，企业活力和竞争力不足，也成
为制约齐齐哈尔经济发展的重要因素。

齐齐哈尔抓住改革窗口期，推进
国有企业改革，加快建立现代企业制
度，中国一重、建龙北满、中车齐车
集团、齐重数控等多家大型重点企业
改革迈出新步伐。去年，曾连续亏损
的中国一重实现扭亏为盈，企业全年
实现营业收入同比增长 221.27％，大
客户大订单源源不断；曾无力经营陷
入停产困境的北满特钢，通过大刀阔斧
改革，不仅恢复了生产，还让企业员工
重新找回精气神，2018 年预计产钢 150
万吨；“老字号”齐重数控产业升级，瞄
准 打 造 智 能 制 造 ， 目 前 已 实 现 产 值
8848 万元，同比增长 50％以上。

在聚焦管理创新的同时，齐齐哈
尔更发力科技创新激发工业动能。目
前 ， 齐 齐 哈 尔 已 组 建 了 高 端 重 型 装
备、碳纤维及复合材料等 6 个创新型

产 业 联 盟 ， 通 过 黑 龙 江 省 工 业 研 究
院、高端制造技术创新共享平台已孵
化项目 56 个。

在创新动能推动下，当地装备制
造企业初步实现了由单纯提供设备向
提供“设备＋服务”转变。齐重数控
通过“工业云”平台进行远程评估诊
断服务、远程监控运维服务，实现了
产品全生命周期管理。齐二机床设计
实施了太原重工“风力发电机组主机
架加工柔性线项目”，成为国内首个提
供重型机床智能化车间系统解决方案
的企业。

在改善营商环境中构建“亲清关
系”

“过去一段时间，我们和南方先进
地区相比，政府对企业的服务意识确
实不够，现在齐齐哈尔正通过不断改
进政府服务，创造宜商环境。”齐齐哈
尔市政务服务中心管理办公室主任杨
纯德说。

为服务企业，齐齐哈尔首先在审
批 环 节 去 沉 珂 ， 通 过 实 施 “ 多 审 合
一”等服务措施，将过去分散于多个
部门中分别实施的事项归并，优化再
造工作流程。

“降低企业审批环节制度成本，打
造一窗受理、同步审批、统一出件、
限时办结、跟踪考核的工作新机制。
建立了‘5＋X’会商制度，由市政务
服务中心管理办牵头，发改、环保、

规划、国土、住建及与项目报批相关
的其他审批部门对项目进行‘5＋X’
会商，各审批单位同时提前介入，服
务业主报批工作。”杨纯德说。

据了解，目前齐齐哈尔政府投资
项目审批时限已由 200 个工作日压缩
到 95 个工作日，企业投资项目审批时
限由 162 个工作日压缩到 57 个工作日。

营商环境中的“亲清关系”让企
业受益良多。“以前，企业怕政府来找
麻烦，现在，咱打心眼里盼着他们过
来解决问题！”黑龙江安泰生物工程股
份 有 限 公 司 行 政 副 总 徐 琼 琳 告 诉 记
者。“当地政府在年初一次检查中发现
企 业 用 电 量 大 ， 帮 助 申 请 了 用 电 优
惠，一个月电费就给企业节省了 5 万
多元。”

“我们企业生产，需要建设一条铁
路专用线，本来想着这事儿在东北可
能办起来很困难，没想到企业提出来
后，市里的领导就牵头来办，不到半年
专用线就建起来了。以前觉得到东北
投资顾虑多，但现在环境真的在改变。”
龙江阜丰生物科技有限公司副总经理
王峰说。 新华社哈尔滨 10 月 5 日电

绿色 创新 服务
——一座东北老工业城市的“振兴答卷”

新华社记者 梁冬 马晓成

通往慈利县大峡谷景区的必经公
路旁，有一栋黄色外墙的“黄家湾客
栈”，客栈今年 4 月份营业，由于临近
景区地理位置优越，加之客栈特色设
计和客栈老板的诚信经营，客栈生意
红红火火。

黄启成，是“黄家湾客栈”的老板，
也是大峡谷村土生土长的村民，已到
知天命年龄的他毅然放弃了湖南远大
集团高级工程师月薪过万的工作，回
到家乡创业。用他的话来说，人总要
搏一搏，如今，他带动了十来个亲戚就
业，家族和睦，钱有结余，他甚是满足。

黄启成是大峡谷村脱贫之变的一
个缩影，在大峡谷村因旅游辐射带动
建起了一大批高档酒店、特色客栈、
当地民宿，为贫困村民打开了一扇脱

贫致富的大门。
如果旅游是带动当地村民脱贫的

舞台，那么市政府办驻村帮扶工作队
是不可或缺的幕后。自 2017 年进驻以
来，驻村帮扶工作队用足迹丈量这片
土地，用心血浇灌这里的脱贫之路，
2016 年 底 该 村 村 民 人 均 纯 收 入 2860
元，预计今年年底人均纯收入有望达
到 5900 元。

基础先行，让村子美起来
自大峡谷玻璃桥建成后，大峡谷

景区已成为了享誉中外的金字招牌。
如何把丰富的旅游资源转变成经济优
势，让旅游助推扶贫攻坚，一直是驻
村帮扶工作队和村支两委一班人思考
的问题。

“要充分发挥大峡谷村的区位优
势，依托核心景区，拓展乡村旅游，
致力打造全国山地休闲养生度假旅游
名村。”大峡谷村驻村第一书记袁和
平说，基础设施要走在前面。

(下转 4 版③)

发展乡村旅游 助力扶贫攻坚
——记市政府办驻村帮扶工作队

本报记者 向文 通讯员 赵舶帆

本 报 讯 10 月 5 日 ， 市 委 副 书
记 、 市 长 刘 革 安 带 领 市 旅 外 委 、 公
安、交警等相关部门负责人深入张家
界 国 家 森 林 公 园 、 张 家 界 大 峡 谷 景
区，调研国庆黄金周旅游接待工作，
看望慰问节日期间坚守在旅游接待一
线的工作人员。

在张家界国家森林公园门票站，
刘革安仔细了解国庆假日旅游接待、
旅游安全等各项工作，看望慰问坚守
在一线的工作人员和青年志愿者，对
他们为全市旅游市场的平安、有序、稳
定所做的贡献表示感谢。刘革安说，
国庆假日虽已接近尾声，但我们的旅
游接待服务工作不可松懈，希望大家
继续发扬不怕苦、不怕累的精神，坚守
岗位，注重细节，真心实意地为游客服
务，展示张家界的良好形象。

“ 游 客 咨 询 最 多 的 是 什 么 问
题？”、“你们是张家界旅游接待服务
中的一道靓丽风景线，因为有你们的
热情服务，游客更方便、更满意。感谢
你们！”在武陵源吴家峪门票站青年志
愿者服务站，刘革安向坚守在一线的

青年志愿者表示感谢，寄语广大青年
志愿者“让青春在志愿服务中闪光”。

当日，刘革安一行还通过现场走
访、查看各景区实时监控等形式，了
解各景区的客流量和旅游秩序，听取
假日期间景区旅游接待工作应对和安
全应急预案情况。节日期间，各级各
相关部门各景区坚守岗位，严格落实
值班值守和领导带班制度，为游客提
供了良好的旅游环境。

调研中，刘革安指出，安全稳定
是旅游接待服务的前提和基础，各级
各相关部门要进一步强化安全监管，
完善应急预案，切实做好旅游安全工
作，确保假期旅游安全畅通有序；要
加强调度，强化服务保障，让游客游
得舒心；要坚持不懈抓好旅游市场秩
序整治，严厉打击追客宰客、非法经
营等违法行为，为广大游客提供安全
有序、和谐稳定的旅游环境。

当日，刘革安一行还调研了武陵
山大道建设及交通组织情况。

（本报记者 王姣）

刘革安调研国庆黄金周旅游接待工作要求

坚守岗位不松劲
热情服务展形象

本报讯 10 月 2 日至 4 日，张家界
各大景区景点持续升温，市委副书记
刘 绍 建 继 续 带 领 市 旅 外 委 、 市 公 安
局、市工商局、市交警队、市住建局
等相关部门负责人，深入张家界高速
公路东出口、龙阳高速出口、天门山
景区、武陵源景区 （点）、西线旅游
景区 （点） 对旅游接待情况进行现场
调研，看望慰问坚守在一线工作岗位
上的值班人员。

在天门山景区，刘绍建现场听取
了景区旅游接待、旅游安全、市场秩
序等工作情况汇报。他强调，要进一
步强化现场管理，优化接待，完善应
急方案，确保景区游客安全、有秩序
地 进 入 景 区 ； 要 进 一 步 提 高 工 作 标
准，优化服务保障，提升游客的舒适
度和满意度。

在梓木岗门票站、武陵源吴家峪
门 票 站 、 水 绕 四 门 广 场 、 黄 龙 洞 广
场、宝峰湖、九天洞、老道湾等景区

（点），刘绍建详细了解了景区的交通
路况、景区接待等相关情况，查看了

游客进出实时动态，对景区的旅游接
待秩序表示肯定。在检查中，刘绍建
强调，各景区景点要加强游客疏导分
流和接待量控制，做到科学调度；旅
行社要规范操作，旅游饭店要微笑服
务，青年志愿者、旅游医生、旅游速
裁法庭要为游客提供个性化服务。相
关部门要提醒广大市民假日期间“三
让”（让停车位、让出行路线、让游
览空间） 服务，想游客所想，急游客
所急，以优质服务喜迎海内外游客。

在印象张家界，刘绍建检查了旅
游市场秩序整治落实情况，对该店采
取的自愿式超市化购物模式给予充分
肯定，并勉励商店负责人继续改进，
加强管理，为游客提供轻松、舒适的
购物环境。

刘绍建还看望慰问了节日里坚持
守岗位的工作人员和服务黄金周的青
年志愿者，高度肯定青年志愿者们的
工作成绩，勉励他们继续发扬不怕苦、
不怕累的精神，热情服务游客，真心实
意为游客解难题。（本报记者 万毅）

刘绍建检查十一黄金周旅游接待工作时要求

科学调度 规范操作 优化服务

国庆假期前，部分地方调整了景区儿童免
票线的高度。在实行政府指导价的景区，“蹲
守 ”多 年 的 1.2 米 免 票 线 终 于“ 长 高 ”到 了 1.4
米。这项符合百姓期待的惠民举措，自然赢得
不少掌声。

免票线的“长个儿”只能说是姗姗来迟。
我国儿童免票线高度偏低、具体执行标准单一
的问题，被人们诟病已不是一年半载。根据相
关统计资料，早在 2005 年国内 6 岁至 7 岁城市
男童平均身高就已达 1.2 米。好饭虽不怕晚，
但把午饭拖成晚饭不免令人失望。

何况，从全国看，同样的政策调整却是各
自推进、步调不一。有的省市在五六年前便已
提高儿童免票线高度，推行身高与年龄的双轨
制。可个别景区甚至还在执行时间更早、高度
更低的儿童免票线。区区门票，却能看出对百
姓日常生活“微福利”的态度。

旅游景区在门票上锱铢必较，是一种理应
被淘汰的经营理念。景区经济早已不再是大门
一开、票柜一摆、检票员坐等真金白银上门的
模样。作为现代休闲生活的一部分，旅游所带
来的经济拉动力又岂能用小小门票来衡量。

（下转 4 版①）

儿童免票线
不能“蹲着”挣钱

萧海川

赵国锋接受本报记者采访。

7 月 23 日上午，天津久日新材料
股份有限公司总部，在宽敞的办公
室 里 ， 本 报 “ 天 南 地 北 张 家 界 人 ”
栏目采访组记者见到了赵国锋，他
一身朴素，一脸笑容。

“来自我家乡张家界日报社的亲
人，快坐。”刚到门口，赵国锋爽朗
的话语先到，他快步迎上前，握手
致意，风度儒雅。

喝着家乡的清茶，在极富磁性
的乡音中，记者走进了赵国锋的传
奇世界。

孜孜求学
赵 国 锋 ， 慈 利 县 人 ， 土 家 族 ，

天 津 市 人 大 常 委 ， 南 开 大 学 教 授 ，
博士，民盟天津市委委员，天津湖
南商会会长，天津久日新材料股份
有限公司董事长，张家界久瑞生物
科技有限公司董事长。

1967 年 8 月，赵国锋出生在慈利
县赵家岗土家族乡金坪村，家有三
兄 妹 ， 他 是 老 大 。 父 亲 是 民 办 教
师 ， 母 亲 务 农 ， 日 子 过 得 紧 巴 巴 。
从小，他就懂得父母的辛苦，尽力
分 担 家 庭 的 生 活 重 担 。 放 学 路 上 ，
扯 满 一 背 猪 草 才 回 家 。 父 母 不 在
家 ， 他 在 灶 台 后 站 上 板 凳 煮 饭 炒
菜。到周末，他跟大人一起上山砍
柴。

读小学时，家里连几元钱的学
费都交不起，他明白学习的来之不
易，刻苦读书，考入慈利县第二中
学读高中后，更勤奋用功，他的目
标是北大、清华。

当年全县高考预考，赵国锋一
举夺得理科状元，但高考失误，加
之仅仅填了武汉大学一个志愿，还
选了“不服从调剂”。放榜时榜上无
名，跑到学校准备复读。班主任告
诉他：“湖南师范大学把你录取了，
读吗？”想到家庭的困苦、父母的艰
辛，他决定去读。

来到岳麓山下、爱晚亭边，赵国
锋的眼界大开，他一边孜孜求知，一
边广交朋友。作为班长、学习委员，
他喜社交、爱运动，深受老师器重和
同学拥护。临毕业前两个月，他决定
考研，断绝一切社交、活动，扎实备战

两个月，他考上了国内化学学科最强
的高校——南开大学元素有机化学
研究所的研究生。

赵 国 锋 勤 奋 好 学 、 刻 苦 钻 研 ，
在化学的世界里遨游，获得了多项
科 研 成 果 。 1995 年 ， 博 士 毕 业 后 ，
留校任教，主要从事新型农药分子
的设计、合成与构效关系研究，在
国 内 外 发 表 相 关 学 术 论 文 50 多 篇 ，
申请发明专利 31 项。作为项目负责
人，他主持研发 20 多个项目，承担
国家级项目 2 项，省部级项目 7 项。
特别是光引发剂系列项目，技术国
际领先。获得中国专利优秀奖、天
津市专利金奖、天津市创新创业大
赛二等奖等。因成绩突出，年仅 29
岁 被 聘 为 副 教 授 ， 34 岁 晋 升 为 教
授，成为南开大学青年学者之中的
佼佼者。 (下转 4 版②)

土家儒商“美”津湘
——访南开大学教授、天津市人大常委、天津湖南商会会长、天津久日新材料股份有限公司董事长赵国锋

本报记者 易善任 李成义


